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Domingo, 26 de octubre de 2008

Entrevista Ricardo Lagos en “Lo Que Queda Del Día” 
Entrevista realizada el viernes 24 de octubre por Iván Valenzuela y Paula Molina en Radio Cooperativa. 
 
Iván Valenzuela: Como ya lo habíamos anunciado esta tarde en "Lo que Queda del Día" invitado acá e el estudio de Cooperativa el ex presidente 
Ricardo Lagos Escobar. Cómo está presidente, buenas tardes. 
 
Ricardo Lagos: "Muy buenas tardes, muy bien". 
 
Paula Molina: Buenas tardes. Presidente Lagos, le agradecemos que haya venido hasta el estudio de "Lo que Queda del Día". Usted acaba de 
presentar su libro "El futuro comienza hoy", que tiene que ver como con perspectivas de largo plazo, tareas que hay que empezar a visualizar y 
empezar a plantearse para el país, pero en este minuto, cuado ayer se anuncia el fin del súperciclo del cobre, eh ¿cuáles son las tareas que 
tenemos hoy, digamos hoy viernes para enfrentar una crisis que claramente va avanzando mucho más rápido de lo que se pensaba?. 
 
Ricardo Lagos: "Bueno, yo creo que lo que estamos viendo es un, la adaptación de la crisis del punto de vista financiero que empieza a pasar al 
mundo real, se habla de una desaceleración de la economía China-India que eran las, los que estaban llevando adelante la gran demanda, tanto 
de materias primas como de petróleo y ustedes ha visto que tiene una correlación muy estrecha no, baja petróleo baja cobre, baja petróleo baja 
cobre, sube petróleo sube cobre, y eso se va a seguir manteniendo por un buen tiempo todavía y en consecuencia la desaceleración de la 
economía va a significar que nos acostumbraremos a vivir con, por un lado bueno, menor precio del petróleo, malo, menor precio del cobre y a 
eso yo le agregaría que la crisis también ha significado, es lo paradójico, un fortalecimiento del dólar frente a todas las demás monedas, en tanto 
la gente quiere, dice aquí tengo seguridad voy a poner mis pesitos en dólares y en consecuencia en Chile estamos viendo los precios a los cuales 
está llegando el dólar, que es consecuencia de la crisis mundial". 
 
I.V: Señor Lagos, ayer en este mismo estudio conversábamos con Jorge Marshall, usted lo conoce que fue consejero del Banco Central, fue 
ministro de Economía de Patricio Aylwin, y él planteaba una cosa bien interesante, primero planteaba que tenía que terminarse el debate 
ideológico por un tiempo, suspenderse el debate ideológico por un tiempo, por lado y lado, flexibilidad laboral no, no, no es el momento de 
discutirla, cuestión tributaria no es el momento de discutirla, pero que sí para activar la política fiscal a lo mejor era necesario que, o el Estado 
gastara más plata o por ejemplo, se planteara una rebaja tributaria temporal por los próximos dos años de modo de poner más recursos en la 
economía y tratar de activarla para evitar la caída en el empleo, en los próximos 12 o 24 meses. 
 
Ricardo Lagos: "Bueno me parece a mí que esas son bastante ideologizadas esas palabras pues, o sea dice no hablemos de ideología pero es 
bastante ideología, yo creo que hemos aprendido mucho de lo que son las rebajas de impuestos, que significa un déficit más grande. Eh, Chile 
tiene una carga tributaria muy baja, en consecuencia yo no estoy de acuerdo con eso, sí creo que es indispensable eh, la otra parte de la historia 
porque aquí lo que hay es, tenemos un "keynesianismo" que viene de vuelta, o sea aquí lo que estamos viendo es que fue la falta de regulación 
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que produce esta crisis, el creer que el mercado se autorregula y el mercado no se autorreguló, entonces creo que aquí lo que tenemos que ver 
cuando llegue la parte real de la economía es un esfuerzo de un mayor esfuerzo de inversión en el ámbito público. Para la crisis que tuvimos 
mucho menor el 2000 y el 2001 la inversión pública aumentó y se vio la inversión privada que estaba disminuyendo, y eso lo pudimos hacer por el 
superávit estructural, fuimos los únicos que tuvimos una política contra cíclica y ahora hay que tener una política contra cíclica para que no nos 
dañe tanto la economía real y no se dispare el desempleo". 
P.M: Eso es lo que usted propondría para enfrentar la crisis que el 2009 debería estar acá. 
 
 
 
Ricardo Lagos: "Bueno yo creo que es lo que, se están tomando las medidas del caso, verdad. Ahora lo otro que es igualmente importante es que 
si vamos a seguir de crisis financiera, hoy día usted tiene cuánto, 28 mil millones de dólares de chilenos que han tenido créditos en el exterior por 
más menos un año plazo. La mayoría es más de tres meses, lo que hay de aquí a fin de diciembre es relativamente poco, sin embargo, eh creo 
que esa gente cuando quiera renovar su crédito le van a decir que no, no por insolvencia de las empresas nuestras, que están muy sólidas, sino 
que porque los bancos no pueden prestar allá. Ellos van a mirar el sistema financiero chileno y el sistema financiero chileno tiene que prepararse 
ahora, capitalizar un poco, para poder tener mayor capacidad de prestar a esas empresas nuestras que van a mirar a Chile para que les presten 
dinero y eso yo creo que es algo que no me cabe duda que el ministro de Hacienda, Andrés Velasco, está muy conciente de esto y en 
consecuencia va a haber que poner un poquito de recursos en el sistema financiero chileno, eh capitalizar algunas empresas un poco más para 
poder hacer frente a eso". 
I.V: A usted le tocó eso los primeros dos años e incluso tres años de, de, de su gobierno lidiar con esa crisis económica que usted dice que es 
menor que ésta, que fue más suave que ésta. 
 
Ricardo Lagos: "Sí mucho más suave". 
 
I.V: Y eh en ese momento eh, le tocó también la contracción del crédito y si fue así cómo se, cómo se vuelve aceitar la máquina, cómo vuelve a 
generarse esa, la, la confianza como pa"" que el crédito empiece a surgir porque de otra manera hace efecto en el empleo digamos. 
 
P.M: Pero si el sistema bancario no tiene confianza, pese a que le inyecten liquidez, que es lo que día Marshall ayer, pese a que se bajan las 
tasas no prestan la plata. 
 
Ricardo Lagos: "Claro, porque no están seguros si los otros bancos, porque algo bien importante para entender el sistema crediticio es que los 
bancos se prestan recíprocamente entre sí..." 
 
I.V: Claro. 
 
Ricardo Lagos: "...y cuando dejan de prestarse entre sí porque yo pienso que su banco no, no está en buena condición, entonces yo no le prestó, 
ahí estamos liquidados y por lo tanto yo creo que es muy importante el reestablecer esa confianza, ahora en ese sentido el sistema crediticio 
chileno entre nosotros está funcionando muy bien. Tenemos las normas Basilea 1, Basilea 2, en fin, que en la jerga de los iniciados es verdad, el 
nivel top de los bancos y en ese sentido creo que es estamos financieramente hablando bien preparados". 
 
I.V: O sea nuestro riesgo ex con el extranjero, pero la conversación de hoy tenía que ver con el libro que usted acaba de lanzar y con y como con 
las grandes ideas, nosotros nos encontramos en un aeropuerto en Estados Unidos hace un par de meses y usted me decía, estábamos 
comentando el diario New York Times y usted me decía, mire el nivel del debate en Estados Unidos y cada vez que uno trata de elevar el nivel en 
Chile a uno le pegan ahí en las canillas, le, le, le, le hacen el foul digamos. ¿Usted sigue con esa sensación de que el nivel del debate acá en 
Chile es imposible elevarlo por consideraciones políticas, electorales o...  
 
Ricardo Lagos: "O sea no es que sea imposible, simplemente me da la impresión que no hay mucho debate de ideas en el país y lo que intenté 
es plasmar acá, claro en el prólogo puse aceleradamente un par de cosas porque cuando terminé de escribir esto era muy claro el, estaba en 
Estados Unidos y estar en medio de la magnitud de ésa crisis que era muy impactante, eh puse algunas cosas sobre eso, creo que va a haber un 
antes y un después y creo que eh esta crisis va a marcar el fin del neoliberalismo dogmático extremo, que el mercado se autorregula, que fue lo 
que vino diciendo Greenspan durante tanto tiempo y por eso entonces, claro cuando respecto de este librito pongo algunas cosas muy generales 
es a partir de una convicción, que tiene que haber una relación adecuada entre una sociedad, el estado que regula y los mercados, y tiene que 
ser una combinación virtuosa, cuando es sólo sociedad y estado, bueno se nos cayó el muro de Berlín, cuando es sólo sociedad y mercado, 
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mercado hace todo, se nos cayó Wall Street y eso yo creo que es un poco lo que hemos hecho en los últimos 20 años, hemos sido capaces de 
tener ese equilibrio en el país, en los gobiernos de la Concertación. Usted me preguntaba cómo se enfrentó la otra vez la crisis, bueno 
establecimos la idea del superávit estructural, en donde usted podía gastar más que lo que le decía por ejemplo el precio del cobre y, y como dice 
la Cepal el único país que tuvo políticas anticíclicas fue Chile. Crecimos nada más que 2%, pero América Latina el 2002 disminuyó el crecimiento 
en uno y medio, o sea fuimos el único país que logró crecer 2%, mientras toda América Latina se venía abajo". 
 
P.M: Ahora, ¿en Chile usted ve ese debate? porque usted dice eh Chile hizo lo que de alguna manera yo deduzco de sus palabras, Chile hizo lo 
que nadie estaba haciendo, no sólo respecto a la capacidad de generar política anti cíclicas, sino o contra cíclicas, sino a generar esta equilibrio 
entre Estado, sociedad y mercado. Pero, existen en Chile, existen en Chile hoy modelos donde se esté planteando todavía el neoliberalismo 
extremo que tiene a todo el planeta en vilo en este minuto. 
 
Ricardo Lagos: "Bueno, algunas personas que les gusta pensar en esos términos, verdad, que el mercado es mucho más eficiente que lo que 
puedan hacer las políticas públicas, pero son las políticas públicas las que nos permitieron reducir pobreza, es cierto, tiene que haber crecimiento 
económico, eso es lo más importante, a partir de creación de riqueza usted puede definir políticas, pero creo por ejemplo que el tema energético 
en este país va a ser crecientemente más importante y lo que planteo acá es decir bueno, mire, adelantémonos. Usemos energía solar, ahí, ahí 
tiene que haber regulación para que haya incentivos. Estuvo la semana pasada acá, a comienzos de semana estuvo el premio Nóbel de Física, 
un italiano, Rubbia, dio una charla muy interesante en la Universidad Católica, al día siguiente me fue a ver y estuvimos hablando de esto y me 
dijo, pero ustedes en Chile tienen la mejor localización del mundo, del punto de vista de la energía solar que es nuestro desierto de Atacama, ahí 
usted puede hacer miles de megas, con energía solar, pero eso implica prepararnos para eso, regular, dar incentivos". 
 
I.V: Con hartos incentivos y eventualmente subsidios porque todavía s una energía mucho más cara y ahí está el dilema de todas estas energías 
alternativas que encarecen el costo de la energía y entonces disminuye la capacidad competitiva de las empresas chilenas en el exterior, en fin, 
provocan una serie de problemas que tienen que ver también con el crecimiento de la creación de riqueza.  
 
Ricardo Lagos: "Pero eso, como digo acá en el texto, bueno que pasa si usted dice: mire yo le voy a dar un subsidio para empezar a producir, lo 
caro es el comienzo de la instalación". 
 
I.V: La instalación.  
 
Ricardo Lagos: "La instalación, después el sol es gratis...no tiene que andar comprando ni petróleo ni carbón por ahí. Y que yo sepa, a diferencia 
del petróleo que se va a acabar algún día y que yo sepa, el sol no se va a acabar o mejor dicho el día que se acabe el sol, se acaban nuestros 
problemas". 
 
P.M: El tema es que usted habla de mirar hacia el norte como fuente de energía, mirar hacia el sol, pero la discusión pública hoy está mirando 
hacia el sur para las energías y mirando hacia el agua, que es como todo lo contrario. ¿Usted está a favor de Hidroaysén? 
 
Ricardo Lagos: "No, mire más que estar a favor o en contra yo estoy a favor de que se cumplan la... la legislación ambiental, la normativa 
ambiental. Yo no estoy a cargo de eso, no conozco el texto del proyecto, me carga oponerme a priori, porque eso no es racional. Ahora, ojo eh, 
quien ahora compró Endesa es el principal productor de energías no convencionales en España, Acciona. Acciona es el dueño de la planta de 
energía solar que la presidenta Bachelet fue a ver en Estados Unidos". 
 
I.V: La de...cerca Las Vegas, digamos.  
 
Ricardo Lagos: "Cerca de Las vegas, en Nevada. En consecuencias ellos están altamente capacitados para las dos cosas, digo así por qué no 
Hidroaysén, pero que se cumpla la normativa ambiental, si usted tiene determinado cursos de ríos que quiere mantener para fines turísticos 
también lo puede hacer, depende de cual es el caudal de agua que usted quiera utilizar, es decir, hay distintas formas de hacer compatible 
aquello y lo mismo me parece con la energía nuclear, o sea, a título de qué vamos a decir a priori que no, yo sé que es un tema muy conflictivo en 
Europa es muy conflictivo, creo que..." 
 
P.M: ¿Que hay que abrir esa discusión que está muy acotada? 
 
Ricardo Lagos: "Yo creo que hay que hacer una discusión no es que esté acotada, yo creo que hay que hacerla, pero sin, sin prejuicios ahí si le 
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creo yo sin prejuicios". 
 
I.V: Pero ha sido bien tímido el estado chileno, primero en discutir, no sólo en energía nuclear, sino prácticamente todo y segundo el incentivar 
ehh los recursos ehh la generación de recursos energéticos no convencionales digamos... 
 
Ricardo Lagos: "Bueno yo creo, por eso" 
 
I.V: O sea no hay ningún plan de subsidio ninguna idea como la que está usted planteando, ejecutándose digamos. 
 
Ricardo Lagos: "Por eso, bueno hay algo, hay algo aquí que está siendo la Comisión Chilena de Energía verdad del ministerio que dirige el 
ministro Tokman, pongo algunos números acá, pero claro, si yo le digo a usted el estudio de la Universidad de Chile, cuánta energía solar se 
podría producir es una cifra que es absurda 190 mil mega, todo lo que Chile consume hoy de verdad en el Sistema Interconectado Central son 8 
mil megas, jajaja". 
 
P.M: Usted también en el libro habla de ampliar la representatividad, la legitimidad, fortalecer las instituciones, habla de política también, propone 
definitivamente abordar el cambio al sistema binominal. Eh, pero usted ha estado durante los últimos días, las últimas semanas se la ha jugado 
por las elecciones municipales de una manera sorprendente porque entiendo que ha visitado varias decenas de comunas, yo creo que más de un 
centenar de candidatos eh... 
 
Ricardo Lagos: "Sí claro muchos más". 
 
P.M: Salió mucho, salió a la calle, y... en la calle en la municipal yo creo acá hay un contacto muy directo con, con las personas, con la política, y 
usted ese trabajo lo hizo antes, usted estuvo en la cam... como presidente, también apoyando otras candidaturas, ¿Qué vio en este país, qué le 
deja este trabajo en la calle con las elecciones municipales, que vio, cómo vio a la gente, en relación con los políticos?. 
 
Ricardo Lagos: "La vi interesada porque la campaña municipal es, es algo que está muy cercano a lo que son las preocupaciones del individuo, 
de todas las instituciones que tenemos políticas en el país el municipio es la institución más cercana, la salud, los consultorios, es el municipio..." 
 
I.V: ¿Y han cambiado las demandas, han cambiado los intereses? 
 
Ricardo Lagos: "...el tema de la educación. Sin duda, sin duda. Yo creo que las demandas han cambiado. O sea, antes el tema de la pobreza 
aparecía con mucha nitidez, ahora el tema del acceso de sus hijos a la universidad aparece con mucha fuerza, no, y por lo tanto yo quiero que mi 
hijo llegue, claro. Creo también que hay una mayor demanda de calidad de vida, del barrio, de tener más jardines, más espacios públicos". 
 
P.M: ¿Esta más empoderada la gente? 
 
Ricardo Lagos: "Mucho más, mucho más. La gente exige más y con razón porque Chile ha cambiado culturalmente en estos 20 años, o sea, eso 
no es una frase. Chile cambió, y como Chile cambió tenemos también que entender que las recetas o las políticas, como le quieran llamar, de 
1990 nada que ver con las del 2010, y de igual manera que cambió el mundo por las razones que estamos diciendo antes". 
 
P.M: Todo cambió. 
 
Ricardo Lagos: "Todo, todo. En 20 años es mucho, ¿verdad? Entonces vamos a ir a un mundo en que le van a decir: si cuánto contamina usted, 
cuánto carbón hecha usted a la atmósfera, y los países vamos a dar a exámenes por eso. Entonces digo, antes que me pongan una barrera 
verde y me digan, mira ésta tonelada de cobre..." 
 
I.V: No se la aceptamos. 
 
Ricardo Lagos: "No se la aceptamos porque una tonelada de cobre... piense usted que en este instante se están discutiendo acuerdos 
sectoriales, eso quiere decir que por un saco de cemento de 42 kilos usted debe emitir más de tanto, o por una tonelada de cobre... bueno. 
Algunos lo están haciendo, Angloamerican resolvió que va a disminuir el 10% sus emisiones por tonelada de cobre producido de aquí al 2013. 
Hasta que los países más ricos avancen en esta dirección y decidan tener barreras verdes hay un paso. Le voy a contar una anécdota. Estaba en 
una reunión con el presidente Sarkozy, el presidente Sarkozy, todos sabemos es muy hiperquinético, en fin, muy dinámico, dijo en un momento 
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""si porque estoy pensando tener impuesto al valor agregado, reducirlo respecto a los autos híbridos"", a todos, estábamos ahí varios, estaban 
Nicolas (Dent), un par de Premios Nóbel, ah que bien , que bien. Me quedé pensando, si dijo que también claro, ""en el mercado de París las 
frutillas y que llegan del Valle del Loira aquí en Francia contaminan mucho menos que las frutillas que llegan de los países de ultramar"". 
Entonces elevé los ojos y le dije: perdón presidente pero ahí, como es esto. Esa discusión se va a producir, ¿me explico?" 
 
P.M: Si. 
 
Ricardo Lagos: "Entonces le dije yo: ""bueno es que eso quiere decir entonces que el transporte internacional tiene que ser neutral, porque si no, 
claro, los autos que nos lleguen de la Peugeot en Francia también nos van a costar más... ¿verdad?, porque contaminan más que los que llegan 
de más cerca. Entonces, creo que éste es el tipo de debates que van a ocurrir en el futuro. Y ese tipo de debates, Chile tiene mucho que aportar y 
yo creo que puede ser también un primer alumno". 
 
I.V: En un mundo que deja de contar calorías y empieza a contar emisiones, por decirlo así, ese mundo se ve tan distante de un mundo donde 
hay 120 diputados que al momento de planificar el cambio del sistema electoral o el cambio de la composición del Congreso para aumentar la 
cantidad de diputados, se preocupa de que la frontera de su distrito no esté corrida, porque conoce bien a los votantes de su distrito, los tiene 
totalmente calzados y además sabe cómo van a votar. Esos dos mundos parecen totalmente asintóticos, no se tocan en ninguna parte. En esa 
lógica, cuando usted dice que hay que cambiar el sistema binominal ¿Usted cree que es realmente posible cambiar el sistema binominal? 
Cuando parece capturado por estos parlamentarios y partidos políticos que tienen totalmente controlado a los votantes, desde el punto de vista 
de la presunción de lo que van a votar.  
 
Ricardo Lagos: "O más corto...Un sistema electoral que usted primero tiene que inscribirse, voluntariamente, si quiere se inscribe o no. Cada vez 
que se inscriba está obligado a seguir votando. Me he encontrado con dos o tres personas que me han dicho: "señor por culpa suya tengo que 
seguir votando, me inscribí para votar por usted y no sabía que tenía que seguir votando".  
 
I.V: Es bien complejo el sistema.  
 
 
P.M: Les puede dar la opción de que vuelvan a votar por usted.  
 
Ricardo Lagos: "Claro, sin duda. Ellos piensan eso a lo mejor, otros no. Pero lo importante es que ahí tenemos un tema. ¿Por qué no lo hacemos 
como en EE.UU.? Fíjese que en EE.UU. eso es automático. El redistritaje es automático, porque la población va cambiando. Entonces este 
estado que ahora elige tantos diputados, dos años después va a elegir uno más o uno menos...dependiendo...y hacen redistrito automático, de 
una manera autónoma".  
 
I.V: Porque los que tienen que aprobar eso no quieren. Entonces ¿Cómo lo hacemos? 
 
Ricardo Lagos: "Claro. Entonces, creo que acá el tema es, que plantea, muy importante y por eso digo también que podemos discutir si vamos a 
tener sistema presidencial o semi presidencial con un primer ministro como en Francia o podemos discutir, hablando en serio, el plebiscito y el 
referéndum como elementos que le dan, frente a determinadas cosas que sea vinculante, o sea este tema que lo decida la ciudadanía. O sea 
cuando el divorcio, en Italia, al final se dice llevémonos a plebiscito, es un tema que, a eso me refiero. Eh, o sea creo que son cosas que también 
acercan la definición política a la gente y eso es muy importante". 
 
P.M: Y una vez más devuelta a la gente. Usted cree que en las municipales, porque lo, lo que va creando esto que estamos describiendo es que 
la gente se va alejando de la política, no, por factores como dice y por otros  
 
Ricardo Lagos: "Es la clásica, es la tradicional". 
 
P.M: Sí, para acercarse a otra. 
 
Ricardo Lagos: "Está claro pues. Trate usted de hacer una Costanera Norte y los vecinos le van a decir que no. O trate usted, verdad, de, eh me 
acuerdo siempre yo cuando era ministro de Educación, eh decidimos hacer una campaña con los jóvenes para, para separar la basura y 
terminamos esta campaña en la Quinta Vergara con 15.000 jóvenes gritando. Oiga, eran los más entusiastas, pero claro se les entusiasmó el 
tema de tener un medio ambiente más limpio. O sea. Lo que yo digo no es que no estén ni ahí. Están ahí pero están ahí en los temas que a ellos 
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les interesa. O sea la movilización, porque yo no quiero que el camino pase por aquí, que no quiero que el, el botadero de basura este acá, tiene 
que ver con su calidad de vida y esos temas son temas públicos y los movilizan y son políticos, verdad". 
 
P.M: Claro. Pero no los podemos incluir. 
 
Ricardo Lagos: "En esto que usted me está diciendo, como hago para que no me cambien mi distrito y me sigan reeligiendo. Claro, eso no". 
 
P.M: Y no se lo van a retirar. No cree usted que, que, cree usted que va a haber participación importante en las municipales. No cree vamos a ver 
una, una desafección, una cantidad de gente que va a votar, que no va a votar o que va a votar nulo o que va a votar blanco.  
 
Ricardo Lagos: "No, yo creo que no. Yo creo que la gente va a votar y va a votar como ha votado siempre. Ahora, lo que ocurre es que estamos 
teniendo un padrón más viejito". 
 
P.M: Si 
 
I.V: Claro 
 
Ricardo Lagos: "Sin duda alguna".  
 
P.M: Y en última. ¿Tiene pronóstico para la, las municipales? 
 
Ricardo Lagos: "No la verdad es que no, la verdad es que no. sea, creo que la Concertación sí va a seguir siendo mayoría en Chile en términos 
de número de alcaldes, de concejales, de la cantidad de votos. O sea, creo que vamos seguir siendo la coalición más, más grande en la política 
chilena, pero eso nos obliga entonces con mayor razón a pensar en más grande, eh, las ideas para, para más adelante. O sea, la gente en una 
elección vota por el futuro y no por el pasado, o sea, mire usted todas las cosas que se hizo uno, dos, tres, cuatro. Bueno, su obligación no más 
cumplió, si uno tenía que hacer hartas cosas, pa eso lo elegimos pero en una elección usted vota pa""l futuro no vota por lo que hizo en el 
pasado, no y eso me parece a mí que, que, afortunadamente es así". 
 
I.V: Y en la lógica que suele mirarse la política tradicional, esta, este (...) de que la elección municipal determina una elección presidencial cuando 
es al año, al año siguiente, una cuestión que, podría haberse... hizo también en el 2004 y en el 2005, no. Usted cree que es tan así, que es tan 
determinante el conteo de votos del domingo, pensando en diciembre del próximo año.. 
 
Ricardo Lagos: "Sí, yo creo que el conteo de votos del domingo tiene que ver con la elección municipal, verdad". 
 
I.V: Claro....  
 
Ricardo Lagos: "Lo que lo ocurrió en la localidad. Ahora que usted puede hacer injerencias de eso, esta bien. Pero soy inferencias no más, no 
son. No son realidades". 
 
I.V: O sea el domingo, no se va a generar un hecho político relevante, cree usted, en función de... 
 
Ricardo Lagos: "Bueno yo creo, yo creo". 
 
I.V: La presidencial. 
 
Ricardo Lagos: "Como alguien decía las elecciones no se ganan ni se pierden, se explican". 
 
I.V: Ja, ja. 
 
Ricardo Lagos: "Entonces algunos van a explicar y van decir seguimos siendo la primera fuerza política y otros van a decir si, pero yo creo que se 
acortaron las distancias, lo que había antes. Está bien". 
 
P.M: ¿Se va definir la, la, el candidato, los candidatos, el candidato presidencial de la Concertación después de la municipal? 
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Ricardo Lagos: "Bueno, claro, antes, antes de ninguna manera". 
 
I.V: Ja, ja, queda, muy poco. 
 
P.M: Ja, ja, pero después , después, en un plazo. En qué plazo cree que se va a terminar definiendo...  
 
Ricardo Lagos: "Yo creo que la Concertación ha sido capaz de resolver esto. Fíjese usted que el año pasado, la elección anterior, después de las 
municipales hubo un solo candidato por la oposición hasta mayo de 2005. Y recién a mediados de mayo de 2005 se dijo va a ser candidato 
también Piñera y en consecuencia lo que uno habría dicho el día de la elección municipal en la noche, si yo le hubiera preguntado ¿quién cree 
usted que va a ser el candidato de la derecha?, usted habría dicho con toda seguridad Lavín porque era la foto de Lavín la que estaba en todos 
los carteles de Chile, y mire usted lo que pasó después. Por eso creo que, o sea usted puede sacar inferencias, pero no puede sacar pronósticos 
o una certeza". 
 
I.V: Ni dictámenes digamos. 
 
Ricardo Lagos: "Ni dictámenes, no claro". 
 
I.V: ¿Qué va a hacer el domingo presidente?, aparte de votar en la mañana, ¿va a ir en la noche a La Moneda? 
 
Ricardo Lagos: "Bueno la presidenta nos invitó, sí claro, por supuesto, no veo razón para, es decir creo que sería mala educación si a uno lo 
invitan un día domingo que hay una elección lo lógico es eh, estaremos muy contentos ahí saludando a la presidenta. Por lo menos cuando era 
presidente invitaba también..."  
 
I.V: Le gustaba que fuera la gente. 
 
Ricardo Lagos: "Sí me acuerdo que llegaron todos los candidatos, llegaron contentos a celebrar, en fin". 
 
I.V: jaja el ex presidente Ricardo Lagos Escobar conversando esta tarde en "Lo que queda del día", ehh presidente muchísimas gracias por 
acompañarnos. 
 
Ricardo Lagos: "Bueno gracias a ustedes por la invitación". 
 
P.M: Gracias Ricardo Lagos. 
 
Ricardo Lagos: "Y me gusta el título ah "Lo que queda del día mm". 
 
P.M: Es buenísimo. 
 
Ricardo Lagos: "Verdad, es buenísimo, es eh, es además la famosa novela verdad jajaja". 
 
P.M: Y la película. 
 
I.V: De ahí lo sacamos exactamente. 
 
Ricardo Lagos: "Y la película y todo lo demás y Hawkins etc, etc." 
 
P.M: Nos tiene que escuchar de 6 a 8 todos de lunes a viernes. 
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